あれから320年

おります。

創立明治 41 年

令和5年12月発行 **No75**

次

・泉岳寺と英公使館・・・ ・泉岳寺ガイドはじまる・・大名庭園シンポジウム・

中央義士会理事挨拶・・

中央義士会理事挨拶

・・・・・松根大地 ・遠藤信夫、

· · · · · 蟹江

務元務 • • • •

進藤

浅野内匠頭長矩と赤穂義士の気持ち

・松岡康彦・・ 柿崎輝彦·

16 15 14 13 12 9

九州紀行・・・・・・・・・・

· · 進藤

・柿崎輝彦・・

・会務報告・・・・・・・ ・引揚げコースを歩く・・・ ・忠臣蔵講座の案内・・・・・

全義連総会・新入会員紹介他

8 8 7 3 2

目

福本日南墓前法要・・

新 常 務 理 事就任 ご挨拶

松根大地

こととお慶び申し上げます。 中央義士会の会員の皆様におかれましては、 益々ご清祥 0

く その時、 す。 す。 支えられ、 中央義士会、歴代住職の御尽力や赤穂義士たちを慕う方々に 三百二十年の時が経とうとしております。その間、 を後の世に残していく、 良瑩正澄大姉、 ざいますが、 泉岳寺住持 当山が冷光院殿吹毛玄利大居士(浅野長矩公)、 令和四年より中央義士会の理事に就任いたしました萬松山 どんなことが起こり、 私はその想いを引き継ぎ、未来永劫護持して参る所存で 墓所をお護りすることとは、 浅野公は、 時代の波や戦火を潜り抜けて現在に至っておりま (住職) どうぞよろしくお願い申し上げます。 並びに赤穂義士の墓所をお護りしてから、 義士は何を思ったのか、 松根大地と申します。浅学菲才の身でご 伝承していくことでもあると考えて なぜ切腹し、 単に墓地を護ることではな なぜ討ち入ったのか、 図り得ない問い 子孫の会、 瑤泉院 約 殿

おります。 当山では月に一 日本浪曲協会主催の「泉岳寺浪曲会」 また講談協会と日本講談協会共催の 度、 中央義士会主催の勉強会が開催されて の催しを行ってお 「泉岳寺講談

住持

などで多く描かれ、 赤穂義士は、 講談や歌舞伎の忠臣蔵、テレビドラマ、 親しまれてきました。義士のことをも 映

画

と知って頂きたい、

そのために何ができるのか、

日々模索し

ております。

勉強の身ですので、 江戸の町の人々になった気分になって参ります。 ように義士たちは受けとめられ、語られたのか、 講談を聴いておりますと、 学んで参りたいと存じます。 江戸時代にタイムスリップして、 当時、 まだまだ不 どの

す。 路大震災のボランティアでご指導いただいたご縁のある方で のご住職である片山老師は、 ました。 たれた皆様とお話しすることができ、 に赤穂では牟禮市長を始め、 泉岳寺を飛び出して義士に触れる機会を多く頂きました。 存でございます。 イタリア大使館での追悼法要を執り行わせていただいたりと ・申し上げます 理事となりましてから、役員の皆様と赤穂市を訪問したり、 若輩者ではございますが、 再びこのご縁をいただきましたことを感謝申し上げます。 また、 赤穂市の浅野家・赤穂義士の菩提寺、 皆様の御支援・ご鞭撻を賜りますようお願 私の大学の先輩であり、 赤穂義士を語り継ぐ志を強く持 赤穂義士の伝承に勤めて参る所 伝承の決意を強く致 阪神淡 花岳· 特

理事挨拶

遠藤信夫

どに参加されるなど、 りの案内を続けており、 てきました。 ております。 央義士会に興味を持っていただいた方には入 め赤穂市などに点在する様々な史蹟巡りをし リーズを企画調査し、これまでに、 会してもらっています。 した。テーマの一つに歴史があり、 行会社で旅をテーマにツアーを開発してきま てから十年になりました。 央義士会に入会して十二年、 引退後も引き続き忠臣蔵史蹟巡 さらに忠臣蔵を学ばれ その参加者の中で中 その方々は勉強会な それ以前は大手旅 理事に就任し 忠臣蔵シ 都内はじ

か、 に放映され、 今できることとして、 激減しています。 社を通じて毎月実施し、 る講演会や現地集合型ツアーなどを、 ていましたが、 企画立案していく積りです。 一泊でのツアーを定期的に実施できるように 非常に少なくなり、 昔前までは忠臣蔵が映画やテレビで盛ん 大勢の方々がツアーに参加され 最近はコロナの影響もあって 理由はいろいろありますが、 積極的に忠臣蔵に関す 都内から日帰りや一、 特に若い人の参加が 旅行会

> す。 かし、 きるようにしたいと思っています。これによ 得し公認ガイドとして、 が必要です。 中症対策・急病の対応・地震・災害対応など) 以外に安全管理の知識 ということです。 者から最も人気がありました。 を備え尊敬される人間性を持った人が、 えることを願っています。 って多少でも忠臣蔵に親しみを持つ人々が増 体です。 その一つが優秀なガイドを養成することで 私も八十三歳になります。 今までは知識や技術の上に社会一般常識 少しでもお役に立てばと思っています。 心が先で知識技術はその次である それらを研修で学び、 ところが、今日では、 (公道でのマナー・熱 忠臣蔵のガイドがで 過去の経験を生 いわゆる心技 資格を取 参加 それ

今後とも暖かいご支援をお願い申し上げます。

理事挨拶

進藤

務

し上げます。理事を拝命しております進藤務協力を賜り、この場をお借りして厚く御礼申ら本会の運営に関しまして、多大なご理解ご会員のみなさまにおかれましては、日頃か

会員歴は二十年以上になります。と申します。月日が過ぎるのは早いもので、

平成二十年十月に中央義士会創立百周年記での真実をコツコツと学ばせていただいてお手伝いをしたことをつい昨日のことのようお手伝いをしたことをつい昨日のことのように思い出します。たまたま現役時代の勤務先に思い出します。たまたま現役時代の勤務先に思い出します。たまたま現役時代の勤務先に思い出します。

のです。 り後継者不足です。 ていただきます。それから本会の今後、 りした会費や寄付金は適正かつ大切に使わ ています。また、 で元禄赤穂事件や忠臣蔵について、 義士の遺烈を語り継いでいっていただきたい 人気低迷が続く中でも本会を引き継いで赤穂 について懸念していることがあります。ずば しく語り合える雰囲気を大切にしたいと考え 本会は同 好の士の集まりなので、 会員のみなさまからお預 忠臣蔵、元禄赤穂事件の 何でも 会員同 将来 せ 楽 士

とさせていただきます。お誘いくださいますようお願いして、ご挨拶人知人の方がおられましたら、ぜひ泉岳寺に会員のみなさまに、忠臣蔵に興味をもつ友

泉岳寺と英公使館

紹介したミットフォード 赤穂浪士を初めて海外に

元

に初めて 47RONINS を出版で紹介し ねばならない。 れているか中央義士会も知っておか 源がどこにあるか、 0) ている。 ードの紹 いて書いてみた。 た英国公使館員ミットフォードにつ 0訪問が多いのか、 方が多くて、 近の泉岳寺は、 介に合わせて赤穂浪士とし それもあって、 どの国・ 本稿はミットフォ 外国 何に興味をもた 且つ彼らの情報 言語圏から 人の 参拝 世界

ックは、 在日記 旦 八五〇) ルコックが駐在していた。 大な境内を美しいと誉め讃えた。こ しく海上禅林と称されていた。 うが、 寺と江戸湾に広がる絶景は素晴ら に置かれ、 ギ 一つで、 IJ その著 時 ス公 '尊王攘夷運動が吹き荒 東禅寺 ラザフォード・ 東禅寺の庭園など広 使 『大君の都―日本滞 館 (港区高 は 安 オー 政 **注輪三丁** とこ 六 ルコ オー 年

> 通訳小 年には、 いたはず 設することにし、 濃松本藩の伊藤軍兵衛が襲撃し、 ており、 名が離れる事態となり、これを受け た幕府側双方に死傷者が出てしまっ 戸藩尊王攘夷派の浪士や警備してい 襲撃し書記官らの負傷と、襲った水 (一八六一) には、 派に襲われ殺害された。 て幕府は各国の公使館をまとめて建 で東禅寺の檀家が動揺し、 人水兵が死亡した。 文久二年には護衛役であった信 林伝吉が門前 早くもオールコック付きの が事件に巻き込まれ 東禅寺も幕命で公使館 御殿山を用地とし ところが高杉晋作 水戸藩浪士が寺を こういった騒動 で、 尊王 文久元年 有力な大 る。 攘夷 を置 英 꽫.

ジャー 訳官から横浜領事館に転任し、 は文久元年に北京のシナ商務部 応元年 (一八六五) 使館の部分も消失してしまった。 らの尊王攘夷派の襲撃でイギリス公 から転任となり、 スタッフだったアーネスト・サトウ 浜領事館に着任。 の後任としてハリー・パークスが横 て建設を始めた。 年 (一八六六) ン・ミットフォードも慶応 パ 十月に北京公使館 ークスの有能な にオールコック 六日に上海 アル :の通 から 慶

> り 館村を形成した。 付医官ウィリスが 舎は外国 横浜に台風の中を船で到着した。 同じ造りの家にサトウと公使館 人居留地 ?住み、 の海岸通りに決ま 三人で公使 宿

があり、 設した。 た。 二丁目 敷地四九九三坪に公使館建物と英歩 間 物には暖炉もなく、 つ F, 員 つは公使の居館で、 ま 所に住むことになる。高い ていた家も焼けてしまい、 0) と名付けられた。パークスは、 の焼き討ちを避けるため高輪接遇所 現在の泉岳寺前児童遊園 兵や幕府の護衛兵屯所が設けられた。 を受けて、 に公使館を置きたかったのである。 た。 ミットフォードたちは、 は 慶応二年に幕府がイギリスの .風がやたらと入ってくる寒い普請 宿所になっていた。 れ長い木造の建物が二棟あり、 数日前その高輪に二、三日宿泊し 同年十一月二十六日に横浜大火 一等書記官でサトウは通訳官だ ミットフォードの著作には 泉岳寺の松林を切り開いた ミットフォードたちの借り がその一部である。 泉岳寺門前に公使館を建 もう一つが、 建付けも悪く隙 ミットフォー この (港区高輪 横浜大火 、板塀に 攘夷派 江戸 接遇 意向 職 拼

た。 泉岳寺の塔頭寺院門良院 ットフォー だった」として日本家屋に不満だっ 接遇所・泉岳寺・門良院絵図) 過度の護衛を嫌い、 ドは サトウとミ (資料

だが、 りることになった。 井清八の経営だっ 輪二丁目) 象外なので別手組だけの警備だった。 隊が警備をしていたが、 横浜から派遣された英国歩兵第九連 幕府が定めた境界線の外に住む初 が行われていた。 建物も日本芸術の粋を凝らした優美 る小高い丘の上にあった。 ての外国人となっ に特別に募集された身分の低い武 兵を付けていた。 左に屯所を置いた別手組という警備 な建物だった」とある。 はずれでは最も美しい場所の 人外交官には幕府が、 一人は三食全てを芝車町の万清楼 、湾の景色が一望のもとに眺めら 因みに、 護衛というよりも行動の監視 から運ばせ和食で賄 万清楼は三 パークスの承認で、 た。 それでも、 この警備兵は 「ここからは、 勿論公使館 泉岳寺中 門良院は対 当時、 一代目 江戸の町 二人は 一つで、 外 0) 新 門 玉 江 士 0)

横浜 慶応三年(一八六七)にパークスは Д :の手の大邸宅に引っ越した!

物語の く切腹 滞在の意思を固め、 遙かし、 院は に立ち会った経験について語ってい 水兵を射殺し、 士がその隊列を横切ったフランス人 戸 料を集め始めた。 化に興味を持ち始め、 この頃には、 ミットフォードは、 るからである。 後に備前岡山藩の ったことからすると雲泥の差である。 家と揶揄し、 本に来た当時は、 物はまさに絶品だ」としている。 に囲まれて、 て出版する 波が輝く江戸湾の広がりを眼下に見 て初夏は美しい若葉に彩られ、 事件 ―で発砲を命じたのが 鮮や 最初に四十七浪人を納め、 (ハラキリ) であろう。 -神戸三宮神社前で備前藩 汐風にたわんだ老木の木立 かな新緑に包まれた。 『昔の日本の物語』 住んでいる東屋風の建 ミットフォードは日 不愉快な印象ばかりだ 銃撃戦に発展した事 つ 滝善! その動機はおそら 木造建築をあばら 「春になると門良 \exists のちに帰 本の 蓈 滝だった の切腹 歴史・文 この の資 国し さざ そし 神 最 日

と砕ける音がするよう防衛していたい道に貝殻を撒き散らし、踏み割るの数名に門良院を襲われた。庭の細この年ミットフォードは、攘夷派

り、 げてしまっ が次第に枚数を重ねていった」 ツコツ書きすすめる暇もでき、 は、 理 外勢に利 てくるさわやかな汐風を吸い込むと く浴衣を羽織り、 泉岳寺はあまりにも近過ぎて襲撃の 3 気付き、 ところ、 いて書いたことが明らかだ。 危険性は高かったが、 屋街は当時の攘夷派の拠点になり、 不尽にも敵視していた。 ここに住むことで赤穂浪 しみじみとした歓喜が湧いてく 「こじんまりとして居心地がよ そして、 働き過ぎて疲労困憊して、 ミットフォードがその音で 便を与えるとして泉岳寺を 銃で身構えたので彼らは逃 『昔の日本の物語』 攘夷派の一 海原を渡って吹い 門良院の住居 品 部 仕につ は、 Ш ーをコ とあ 朝早 原稿 0) 海 飲

た。 阪 が義士墓域を出たところにある。 の後東北に転戦した。 ットフォー より泉岳寺に来て、 (彰義隊) 0) 月に藝州藩などの倒幕部隊が品川 泉 (鳥羽・ 公使館 ١ŝ 岳寺には慶応四 クスは五 に参戦し勝利すると、 伏見の に居て風雲急の日本の情 ドはパークスに付いて大 月に江 戦い等) 翌日、 年 (一八六八) その戦死者墓 戸に向 を見てい 上野戦争 かう そ Ξ

> 三年 (一八七〇) 一 れた。 年 ッシュが幕府の崩壊で地位を落とし、 している。 サトウは明 を離れて帰国 を訪問し、 主導権争いをしていたフランスのロ て横浜に滞在したあと江戸に入った。 がミットフォードは七月に引き揚げ ークスは完全に勝利した。 (一八六九) エジンバラ公が日 ミットフォードは過労で明治 浜離宮が迎賓館に充てら 治 した。 一年二月に英国に帰 なおアーネスト・ 月 日に、 明治二 日 本 本 玉

近くの滞在だった。 \exists 卿となり、 1 三十九年 (一九〇六) 二月十九日だ 巡洋艦で横浜に入港したのが明治 をコンノート公アーサー殿下が携え、 皇にガーター勲章授与を決め、 戦争の勝利を受けて、 しての再来日だった。 た。ミットフォード したのが三月十六日なので ズディル家を継ぎ、 その後、 日英同 この使節団 盟 締結そして日 英国が明治天 リーズディル · は従兄弟 横 0) 浜港から離 首席随員と それ か月 0)

トフォードが暮らした門良院訪問は、ドナルドと泉岳寺に向かった。ミッ駐日英国大使サー・クロード・マク

並び、 麗だった庭は全部壊されていた。 どこにも見当たらず、 と墓地を残して、 今回の楽しみの一 失われ、 れ、気の滅入るような光景で、 だった庭には一面に小さな店が立ち 昔は花が咲き、 き換わったのである。 た。近代化により古い奇麗な風 かり憂鬱な気持ちになりそこを離 人々のための粗末な日用品が並べら いお茶やお菓子など、 |敷地は売られたのか、貸したの 無残な姿と化し、 野菜、 小さく雑多な日用品店 乾魚、 木が茂って、 住居とした建 つだったが、 塩漬けの 手入れがよく綺 昔の 近所の貧しい 面 華やか 魚 影も に置 す 景 物 本 か 寺 つ 安

劇 1 9 回想録 外に紹介したことになる。 RONINS) が 英国貴族の見た明治190 昔の 竹の 四四 日本の物語 0) 900』『ミットフォード日本日 ミットフォードの著作は七作 十七浪人 ガ 京 1 2 (古い) 1 1 1 ター 9 1 7 で、 896』『北京公使 勲章使節団) 回想録 日本の (THE FORTY-SEVEN 赤穂浪士を初めて海 に最初に登場する である。 物語 1 なお、 15』『続 6日 1 この 石 8 7 1 あ 館 の悲 り 本 員

読む方は、 饗応役を拝命したのが亀井となって 訳文)と、 彼らに指導するため、 その際に守るべき適切な儀式作法を えて饗応する役に任命された。また、 ろだった。 廷から勅使が将軍に派遣されるとこ 丘 紀の初め、 だが、 入手できる。 本忠臣蔵 いて情報の交錯が見られる。『仮名手 いう幕臣の高官が任命された」(筆者 の紹介は次の文から始まる。 名手本忠臣 人の貴族の亀井様が、 伝わり出版されていたことが 頭という大名が居ました。 実話は紹介されなかっ アマゾン Kindle 版で安く 浅野内匠頭とともに勅使 江戸では内匠頭ともう一 の影響もあるが、 播磨国に赤穂城主浅野内 蔵 勿論、 は、 早くから 本もアマゾンの その使者を迎 吉良上野介と 「十八世 英語で 帝の宮 た。 パ明らか 中 玉 そ

排除して、 少し長くなるが、 ときに、 解して戴くため、 月二十五日日曜日に泉岳寺を訪れた たうえで簡潔に記している。 元禄赤穂事件については、 トフォー 既に自著で紹介したがと、 英国に F 日本日記英国貴族 に伝わっ 筆者の思い入れを 長岡祥三 た内容を理 が訳した 彼が二 以下、

印刷版が入手可能。

というの の紐を結 見た明治』 ようだが、 は べとの浅野への命令が発端 伝わり方は面白 の文章を転載する。 他の話との 混同 がある 草 履

神の中に、

現実に新しい形で生きて

この

ず

から受け継いできた忠義と愛国の精

昔の夢ではなく、

彼らが大切に先祖

ので、 で、 玉 の判決を受けた。 身は死を宣せられ、 は罰として自決を命ぜられた。 きた吉良に傷を負わせた。城中 紐を結べと浅野に命じた時、 慢していたが、 浅野は吉良の傲慢な態度をじっと我 何度も浅野に加えた。しばらくの間、 の贈り物をして機嫌をとらなかった 浅野公が吉良を十分満足させるほど 受けた。 吉良上野介が儀式が恙なく執り行わ 者を接待する役に任命された。 迎えるところであった。 このような事件を犯したために、 刀を抜いて追いかけ、 い間の忍耐も限界に達した。 れるように浅野を指導すべく特命を 家で貴族であった浅野内匠頭 た民事裁判 の法星院 「将軍の御殿では朝廷からの使者を 賄賂を受け取るのが常であっ 吉良はありとあらゆる侮辱を 吉良は欲の深い堕落した男 所 (専 ついに吉良が草履の 断不公平で有名だっ 0) 幕府の法律 法律よりもさらに 彼の一家は断 彼を苦しめて 芸州藩の 浅野は 彼の長 は、 は 幕臣 彼自 た。 で、 彼 英 使 絶 分

ている。 られ、 ため、 れるものである。 これらの物語は、 を感じるよりも、 がよく出没した所) ド パ に思えるが、 つ 歌から何世紀も隔てられた我々にと ている。 思い出は常に変わらず追慕され、 よって消滅したが、彼ら四十七士の 誕生と法律による武器の携帯禁止に 男や女や子供たちによく知られて 物語で、 奇的な事件と不思議な興味あふれる 腹を遂げた。 彼らは、 ていたが、 疑惑の目を逃れて吉良の警戒を解く を期した大石内蔵助と、 厳しかったのである。 る話である。敵討ちは新しい思想の いだのは一七〇二年のことだった。 て、 [・]墓は神様と同じような尊敬を集め ・ンの南西部にあり、 銃やハウンズロウ・ヒース(ロン 長い月日の間散らばって隠れ これらの事柄は遠い昔のこと 勇敢な男らしく自らの手で切 この物語は日本のあらゆる 戯曲にもなって人気を博し その行為によって死を命ぜ 封建時代の騎士道精神や詩 主君の受けた恥辱をすす 英 国· この悲劇的な物語は伝 日本人にとっては て の より身近に感じら 人が駅馬車やラッ に時代の隔たり 昔 ひそかに雪辱 物語は決して その一 追い剥ぎ 党が、 そ

ちの胸に激しく燃え上がった昔の日 に人々が参詣にきて、 も生き生きとしている。 所は昔から変わらず神聖な場所とさ て語る。 いる。 に対応しつつも、 本の精神に対し、 や百姓たちも、 小さい子供たちも、 給料の少ない貧しい兵卒も、 香を焚き、 れ、この忠義な武士たちの記憶は今 を断絶させた男に復讐を行ってから 本人の四十 いて中央義士会はその中核を担って ように語っている。 っと遠い先のことだろう」 いるのだ。 よいお供え物をするために、 一百年以上もたっているが、 「四十七士が、 続いて明治の時代における日 墓前に名刺を置いていく。 この炎が消えるの 七士に対する追慕につい 皆がこれらの勇士た 主君を辱しめて主家 この炎は現在も続 敬意を込めて何か サムライや職人 現に新し 花を供え、 毎日のよう と 老婆や その墓 小銭を い時代 は

から神聖な場所だったかは 明 治時代の泉岳寺の 状況が見 別 に 、二枚喜捨するのである

(5)

線

令和5年12月

第75号

に建てた本堂のもとに檀

えてくる。 ミットフォードはこの日本訪問

げると、 居が、 とで、 四十七人の物語を翻訳したことを告 りに思っていて、 蔵助が復讐の計画を企んだときの住 現できなかったのは残念だというこ 侯爵の家来として仕えているとの で弾き手の芸者の話として、 次男の系統の子孫が今に至るまで 十七士 もう一 今自分が住むところなのを誇 会わせてくれる話だったが実 とても喜んだと書いてある。 野 に関係する体験をした。 つは、 侯爵 の嫡男に会い、 ミットフォードが 京都での宴会の席 大石内

こした。 が 0) わ F は発表されていない。 図書館の所蔵となっているが、 に赤穂浪士が泉岳寺に着いた情景を 品川区小山の 『門良院物語』 門良 げずか H . О .譲受け仏殿を立てて桐ヶ谷寺を起 門良院は元禄十五年十二月十五日 とな 再 来日 四 山桐ヶ谷寺として平成十五 昭 つ 五軒の檀家の墓所が残る 和三十年 ていたのを梅庵白純和尚 後、 現在地に移転 に残した。 廃寺となっていて ミットフォ 九五五) 墨田区緑 し曹洞宗 内容

> 成 地にあっ 霊園に墓地 している。 家数も数多 年 た会津藩士墓の数基が存在 を設け、 九九〇) い寺院となっ に御 高輪の門良院墓 殿場 てい の富士 、 る。 平

(参考文献

オードの回想』中央公論社1986 ヒュー・コータッツィ 。ある英国外交官の明治維新ミットフ (中須賀哲朗訳

Mitford`s Japan 1985

庫2001 英国貴族の見た明治』 岡祥三訳) アルジャー 新人物往来社1986 『ミットフォード日本日記 ノン・ミットフォード (『英国貴族の見た明治日 講談社学術文

-SEVEN RONINS | 1871 Tales of Old Japan 「THE FORTY (古い) 日本の物語 Kindle 英語

アルジャーノン・ミットフォード

一苦

The Garter Mission to Japan 1906

アーネスト・サトウ 1 9 6 0 外交官の見た明治維新』 (坂田 岩波文庫 精 訳

岩波文庫1962 ラザフォード・オールコック 光朔訳)『大君の都-幕末日本滞在記-』 A Diplomat in Japan192 П

The Capital of the Tycoon1863 一戸の外国公使館・港区立港郷土資

> の区内商家の り 港 料館20 第77号』「石井家資料 区 立港郷 0 5 土資料 経済活動・小 館 『資料館 緑 明治期 だよ 平

高輪接遇所・泉岳寺・門良院絵図 (東京大学史料編纂所所蔵絵図より蟹江元作成) 幕府方 別手組 (実測ではありません) 泉岳寺 屯所 中門 如来寺 (#) のちに イギリス騎兵屯所 高輪接遇所 (イギリス公使館) 元如来寺境内 門良院 如来寺表門 元泉岳寺境内の杉山 √ 歩兵屯所井 護衛 役人 泉岳寺 惣門 万清楼 高輪 大木戸 東海道 江戸湾

大名庭園調査発表会に出席して

進藤 務

令和5年7月20日、九段下のイタリア文 や和5年7月20日、九段下のイタリア文 のです。貴重な機会を与えて下さ を受けたものです。貴重な機会を与えて下さ を受けたものです。貴重な機会を与えて下さ を受けたものです。貴重な機会を与えて下さ を受けたものです。貴重な機会を与えて下さ を受けたものです。貴重な機会を与えて下さ のたべネデッティ駐日大使にはこの場をお借 りして感謝申し上げます。

発表会は、最初にベネデッティ大使のご挨実感、大変恐縮いたしました。における中央義士会の扱いのレベルの高さをにおける中央義士会の扱いのレベルの高さをにおける中央義士会の扱いのレベルの高さを

拶および日本とイタリアの歴史解説から始ま 結され国交が樹立、 慶応2年8月日本イタリア修好通 りました。 た。 に保管してあることなどの説明がありまし その後 マジェンタ号で、 主な内容は、 両 国 の 関係は順調 条約締結署名した場所が その条約は国立公文書 日本とイタリアは、 に発展進化して 商条約が締

たい」とのご挨拶がありました。
と言っても過言ではない。大使館として庭園はとても大切で庭園は都心に隠れた宝であると言っても過言ではない。大使館として庭園と言っても過言ではない。大使館として庭園と言っても過言ではない。大使館が三田で設置されたのは昭和4年からで、ベネデッに設置されたのは昭和4年からで、ベネデッに設置されたのは昭和4年からで、ベネデッに設置されたのは昭和4年からで、ベネデッに設置されたのは昭和4年からで、ベネデッに設置されたのは昭和4年からで、ベネデッに設置されたのは昭和4年からで、

敷地図 時武 館は、 F ました。 明治初期の大使館敷地図には松方正義の敷地 東西に分断する堤のようなものもありました。 地図を比較検討したところ、 細な発表がありました。 和 る場所です。 は和館と滝が新設、 になったことが記載されています。 太鼓橋に藤棚、 0) その 40年に現在の公邸が完成しました。 大学研究者から庭園の調査結果について詳 士の 0) 後、 一設計によって洋館が建てられました。 にも築山、 江戸時代伊予松山松平家の中屋敷で古 その後建物は戦災によって消失、 現在赤穂義士切腹の石碑が建って 訓練施設として的場、 法政大学陣内秀信教授はじめ8人 明治38年にはジョサイアコン 池には和船が浮かべられ池を 馬場があり明治20 南側丘の上に茶室があり 現在のイタリア大使 回遊式庭園で当 馬場があり、 明治6年 年頃

とを大いに期待しております。名が切腹した正確な位置の特定につながるこいて、大石主税、堀部安兵衛等、赤穂義士十いて、大石主税、堀部安兵衛等、赤穂義士十



大学関係者のシンポジウム

赤穂義・ 士墓域 ジガイ Ë

柿崎

輝彦

れぞれ配布しており、

これが大変好評を博しており

(名刺サイズ)

をそ

表記の赤穂義士墓参記念カード

七月のガイド開始と同時に、

日本語と英語

早々にガイダンスを開催すると、 象に案内者を募ると、 名(現在は五名)の英会話堪能者にご協力いただく を探したところ、ご紹介などで七月の開始時には三 以上の方が参加されました。 りました。 参詣者を対象に当会で、ガイドを実施することにた ことになりました。 泉岳寺様からのご依頼を賜り、 勉強会などを通して中央義士会会員を対 多くの方にご賛同いただき、 併せて通訳の出来る方 二日間で約二十名 赤穂義士墓域にて

情報だけですが、これまでに二十カ国以上の参詣者 特筆されます。 れていること、義士墓域 を確認しております。 人それぞれであること、 想定していた以上に世界中 あくまでも、 且つ情報源が様々なことが 参詣の動機が一様ではなく ガイドをした方からの の広範囲から訪













本日は、赤穂刺土のお菓をお参り頂き域は 有難力ございます。 武士の行持を全うし、己の忠親忠誠心を 買いた後等の出き継ば、日本人の精神文化の 象徴と言えます。 彼等の途能が、次の世代にもしっかり継条 されることを振っております。





英文カード 上段 表 下段

日本語カード 上段 表 下段 裏



墓前での法要

福 本 南墓 前

荻原 栄

香と進みました。 泉岳寺松根大地住持による読経が行われ、 本日南没後百年の法要を行いました。 九月二日に泉岳寺の福本日南の供養墓前にて、 続 いて 焼 福

きました。暑い中でしたが、 行われました。 参加者は理事と評議員の 荘厳な中で法要は執 部に限らせてい ただ

九州 0) 義 関 連史跡を訪ね

初

柿崎 輝彦

は

切見当たらない。

瀬理事、 する元禄赤穂事件に関連する史跡を訪ねた。 令和五年九月中 播州赤穂支部目木顧問の四人で九州に点在 句、 松岡専務理事、 京都支部長能

み 博多駅で合流すると、 最初の目的地崇福寺を目指した。 早速レンタカーに乗り込

当会創設者福本日南 置する。 博多駅から車で5分程の福岡県庁の直ぐ西側に位 奉還まで続いた福岡城主黒田家の菩提寺でもある。 て約三百人を前に元禄赤穂事件に関する講義をし た所縁の地である。 ここは中央義士会の起源とするところで、 明治四十一年(一九〇八)十二月十四日に (本名 福本誠) が本堂におい 大政

を率いた頭山満や高場乱を配する玄洋社墓域 域にも立派な墓が多く見られ、 の奥には歴代城主らの墓地がある。 傍から見る本堂は荘厳な風格を漂わせ、 際目を引いた。 中でも初期の玄洋社 隣接する一般墓 広大な境内 が

博多から直線で西に約60 して有名な伊万里 軽 次に向かったのは、 梶 の子とされる大石良知の墓である。 (佐賀県) 大石内蔵助の京都での妾可 k離れた焼き物の街と から松浦西九州線で最 留

> 傍らに由来が記されているものの、 の川東駅近くの小高い岡にその墓地はあり、 周辺に案内看板 墓の



大石良知の墓

る平戸

(長崎)

を目指すなかで伊万里に辿り着き、

流浪の末、父の恩師山鹿素行のご子孫と所縁のあ

伝承によると、良知は大坂屋吉兵衛と称

L 諸

玉

ていたとしても勿論性別は不明である。

たとの確かな情報は存在しない。

もしも無事出

産

その後出産

石の子を身籠もったようではあるが、

ったのは、

可留は討入り前の元禄十五年に確

がに

大 な

『お可留の子とされる』といった曖昧な表現に

り出たのはこれまで唯一良知だけであり、 代である。 する連座の罪は解かれたとは言え、彼等の遺徳に のは仮名手本忠臣蔵以前の時期であり、 はないかと考える や異なる証拠が出てこない限り、 てこないであろう事を踏まえると、以降新たな事 まで大石内蔵助と可留の子どもであることを名 報をして全面的に事実認定するのは難しいが、 して身内が積極的に発言するのを遠慮していた時 うつつ、 年齢については辻褄が合うものの、 良知の証言を全面的に認定しても良いので 地元に伝わるこの一方的な僅かな拙い情 あくまでも伝承と 良知が歩んだ 遺族等に対 今後も出 れ

女 次に目指したのが、 (福岡県) の一念寺。 寺坂吉右衛門の墓と伝わる八 大石良知と藤田家の由来

十月二十六日不帰の客となる。享年五十二 内蔵助の忘れ形見だと打明け、宝暦三年 年足らずで体調を壊すと、亡くなる直前自身は大石

(一七五三)

地元の薬種商藤田家に世話になる。ところが、

第75号 令和5年12月

伝寺坂吉右衛門の墓

せることにした。 が生い茂った石段を上がると平地が開け、中央に一 しい経緯や謂れについては、 は殆ど擦れていて読めなかったので、墓に関する詳 基の墓石と案内板が見える。ところが案内板の文字 道を入った正面の上にあるとのこと。かなりの雑草 寺務所に挨拶し墓の場所を確認すると、本堂脇の 後日一念寺に問い合わ

県 日も暮れ始め、 へと車を走らせた。 九州初日の最終目的地山鹿 (熊本

共有させて頂き友好を深めた。 成堀内組の有志の皆様方の歓迎を受け早速懇親会 を開始。 宿に到着するや、 その節は大変お世話になりました。 美味しい料理やお酒と共に楽しいひと時を 山鹿支部長の宮川理事はじめ平 御同席頂きました皆

山鹿支部参加者一同

があり、 立されている。 が直接貰い受けた十七名の遺髪を埋葬した遺髪塔 細川家家臣堀内伝右衛門の菩提寺で、 翌朝、 日輪寺は、 傍らには堀内伝右衛門を讃える顕彰碑が建 宮川支部長のご案内で名刹日輪寺を訪問 討入後大石内蔵助等十七名を世話した 境内には本人



遺髪塔

利公が新調させたとする手水鉢を見学した。

お預かりした大石内蔵助等十七名のために当主綱

翌日は熊本市立花園小学校を訪ねた。

細川家では

応答の質の高さもさることながら、参加された方々 平遺書」についてお話しさせていただいた。 堂において山鹿支部が毎月開催している定例の勉 出身の軍神松尾敬宇氏の墓参後に生家を訪ねるな 移し、ご住職自らがご用意されたご自慢の精進料理 強会に参加させていただき「討入口上書と萱野三 に舌鼓を打った。午後は宮川支部長のご案内で地元 本堂横の風流な佇まいの「とき処 の真剣な眼差しが強く印象に残った。昼時となり 堀内伝右衛門ご夫妻の墓前で手を合わせた後、 **M内伝右衛門の墓**) 南無」

堀内伝右衛門の墓

ど貴重な体験をさせていただいた。 に場所を 質疑 本



手水鉢

延享四年(一七四七)に江戸で没し、麻布曹渓寺(東

る。

毎年十二月十四日には義士祭が営まれ、

義士墓

顕彰碑」が並び、さらにその奥に赤穂義士墓域があ 「血染めの石」「首洗いの井戸」「義商天野屋利兵

しかし、実在した四十七士の寺坂吉右衛門は、

彼の門弟等によって墓碑が建立されたとあ

ると、

教え、享保十一年(一七二六)この地で寂しく没す

境内奥には、

泉岳寺義士墓域への参道を模した

る。

重なお話しを伺うことができた。 現在もしっかりと維持保存管理されているなど貴 をそそいだと言われている。見学の途中校長先生が 等は毎日この手水鉢に清水を汲み入れ、手を洗い口 学校に寄贈されたもので、 お越しになり、この場所は「洗心園」と名付けられ、 まで運び出し、 細川家の家臣が自邸で愛用するために船で熊本 その後いくつかの変遷を経て花園小 細川邸にお預かりの大石

米ノ津駅から東に少し行った墓地に寺坂吉右衛門 県北西部に位置する出水市に車を走らせた。 ない山右衛門を名乗り地元の若者達に文武の道を 市教育委員会) ある墓の傍らには「伝・寺坂吉右衛門の墓」 とされる墓がある。やはり周辺に案内看板は見当た 心温まるお話しに触れた後は勢い南下し、 知る人ぞ知る史跡のようである。 の説明板が建ち、 そこには本名では 墓地中程に 鹿児島 (出水



されている。あらためて篤志家の偉績に敬意を表し

義士墓に頭を垂れた。

他に長崎県五島列島のひとつ久賀島にも寺坂吉

赤穂義士所縁の地を巡ら 九州方面にお立ち寄り

が披露されるなど、

思いのほか盛大な義士祭が開催

や粥が振る舞われ、

黒田藩の砲術 筑前琵琶の演奏、

「陽流抱え大筒

境内では蕎麦

前での法要、

献茶、

伝寺坂吉右衛門の墓

である。 墓域を模した一画を有する興宗禅寺 九州での最後の訪問地は、 高輪泉岳寺の赤穂義士 (福岡市南区)

た地 義士の寺としても知られている。 で昭和初期に赤穂義士の忠義忠誠心に感銘を受け 地元では通称穴観音として親しまれている。 境内に観音菩薩が彫られた岩屋があることから 元の篤志家の寄進により義士墓域が復元され 一方



興宗禅寺

の際には是非参考にされたい。

れる方が意外と多いと聞く。 右衛門と伝わる墓がある。

表題 表記 表記 表野内匠頭長矩と

松岡康彦

私なりの推察を語ります。今回は公認心理師と精神保健福祉士から見立てたぞれであることは皆様ご承知のとおりであります。ぶ続義士の討ち入り迄の気持ちが、四十七士それ

浅野の家臣は生涯腰抜け者と言われ続け、 よう。 ばなければ、 浅野内匠頭長矩がなぜ故に松之廊下で刃傷に及ん 被害です。 扱われていたことでしょう。 されたあの場面で、武士の面目を重んじず刃傷に及 だのかを考えた時に、もしも、 目は丸潰れだったわけです。正しく末代迄続く風評 てもじっと堪える腰抜け大名と言われていたでし 番先にお話したいことは5万石の殿様である 勿論のこと、殿様とともに家来たちも同様に 末代迄播州赤穂の殿様は恥をかかされ 以後、 武士として恥をかか 赤穂の武士は、 武士の面

安兵衛武庸ですね

加減な発言と言えます。

とから、何を根拠とするのかが不明で、全くいいように言う人がおりますが、カルテも残されてないように言う人がおりますが、カルテも残されてないりず、精神的に問題があったと恰も真実であるかの

大石内蔵助良雄です。 次は赤穂義士の中で一番好きだと言う人が多い

本穂市御崎地区に「補陀山正福寺」があります。こには播州赤穂城空け渡しの時に、内蔵助が良雪和尚に贈った3段のお菓子箱とその書状が保管されております。お城を明け渡す際に内蔵助の万感の思として伝承されておりますが、討入りの決断に至るとして伝承されておりますが、討入りの決断に至るとして伝承されています。両者の関係には人間味溢れる和尚とされています。両者の関係には人間味溢れる和尚とされています。両者の関係には人間味溢れる力でされています。両者の関係には人間味溢れるさてさて皆様の一番人気はなんと言っても堀部さてさて皆様の一番人気はなんと言っても堀部さてさて皆様の一番人気はなんと言っても堀部さてさて皆様の一番人気はなんと言っても堀部

が、 拝受。 と称され、 もらいます。 浅野内匠頭長矩公から直々に200石で馬廻役を の娘との養子縁組が成立するや、 名にも知られる存在となり、浅野家家臣堀部弥兵衛 術を活かしてご存知高田馬場の決闘で名を馳せ、 浪人して新潟新発田から江戸に出てきた侍が、 それにはそれなりの理由が存在します。 しかも中山姓のままで良いとのお墨付きまで 一貫して主君の仇討ちに前のめりでした 彼は浅野家改易後 「江戸急進派」など 義父の主君である 大 剣

に来て欲しいと社長から直々に雇われたらどうでだった人が、いきなり年俸2、000万円で我が社敢えて例えたとすれば、非正規雇用で月給18万円

り私は「殿様恩義派」と名付けたいです。のことのように思えます。「江戸急進派」と言うよ恩義を感じ、事件後仇討ち一筋にひた走るのも当然思義を感じ、事件後仇討ち一筋にひた走るのも当然

義士でした。 矢頭右衛門七教兼は大石主税良金に次いで若

ものと考えます。動機づけ」で討ち入りに参加したことは間違いない

討ち入る気持ちになるのは難しいですが、

17才の若さで父の遺言を聞き入れ、

殿様のために

「内発的

外からの力が活動の原動力となります。それに対し 機づけ」と「内発的動機づけ」があります。 の討ち入りの原動力は、正に心身から湧き出る武 で働く。ゲームを買ってもらえるので勉強するなど す。「外発的動機づけ」は例えば給料アップするの ち入りに加わったのは「内発的動機づけ」 生活を強いられた若武者であるにもかかわらず討 としての面目、 る力が活動の原動力となります。 て「内発的動機づけ」は自分自身の内から湧いてく と言えます。これは四十七士全員に当て嵌まりま 心理学では、 恩義、 人のやる気を起こすには 忠義、 忠誠心からです。 赤穂義士四十七士 「外発的 そのもの 貧しい

を末代迄語り継ぎたいのが私の心底からの願いです。彼等の武士としての「潔さ」と「琴線に触れる思い」心理の側面から赤穂義士を見立てて書きました。

忠臣蔵講座のお知らせ

荻原 栄

これまで「月一勉強会」として、勉強会を開催してきましたが、来年から「忠臣蔵講座」として、再出発いたします。

令和6年は「元禄赤穂事件のポイント」として、刃傷事件や討入りなどに至る、人物やターニングポイントとなる出来事などを解説していきます。

[開催場所] これまでと同じ港区泉岳寺講堂です。

[日時と内容]

- 1回目 令和6年2月25日(日) 14:00~16:00 (時間は延びる可能性があります)
 - 「勅使饗応役」
 - ①響応役拝命
 - ②吉良上野介の京都行き
 - ③吉良上野介の財政状況
- 2回目 令和6年4月7日(日) 14:00~16:00 (時間は延びる可能性があります)

「刃傷事件」

- ①吉良上野介と浅野内匠頭との確執
- ②勅使伝奏屋敷に入る
- ③早駕籠走る
- 3回目 令和6年6月2日(日) 14:00~16:00 (時間は延びる可能性があります)

「赤穂城明け渡し」

- ①明け渡し時のさまざまな事件
- ②幕府への脅迫状
- ③大石内蔵助の真意
- ④親戚大名・旗本はどう動いたか
- 4回目 令和6年8月4日(日) 14:00~16:00 (時間は延びる可能性があります)

「討入り その1」

- ①綿屋善右衛門の援助
- ②討入り日の探索
- 5回目 令和6年10年6日(日)14:00~16:00(時間は延びる可能性があります)

「討入り その2」

- ①萱野三平と討入り口上書
- ②寺坂吉右衛門は逃亡したのか

[参加費]

- ・会員 1,000円/回 5回分一括払いの場合 4,000円
- ・一般 1,500円/回 5回分一括払いの場合 7,000円

[申込]

下記宛てに郵便局から青色の払込取扱票で、通信欄に参加者氏名と参加日を記入の上参加費をお振り込み下さい。

中央義士会 00250-9-139100

また、下記のメールまたはFAX、架電にてもご連絡下さい。

メール chuogishikai@asahi.email.ne.jp TEL/FAX 03-3630-1927

忠臣蔵愛好会のご案内 赤穂義士引揚げルートを歩く

恒例の「赤穂義士引揚げルートを歩く会」を下記要領にて開催いたします。

中央義士会が長年検証してきた結果、より史実に近いコースを歩きます。

参加者は全員トラベルイヤホンを着装し歩きながら説明を聞け、昼食もセットされている安心 快適なツアーとなっております。 是非ともこの機会にご参加くださいませ。

尚、昼食会場の都合上、お申込み受付は先着60名様までとさせて頂きます。

1. 日時:令和6年1月28日(日) ※雨天中止、小雨決行。

集合:9時00分 JR総武線 両国駅 西口改札付近

出発:9時30分 時間厳守

16時00分 泉岳寺到着予定

2. ルート:両国駅 ~ 永代橋 ~ 築地本願寺 ~ 田町 ~ 泉岳寺 約12km

3. 主な立ち寄り地: (途中、随時トイレ休憩をとります)

①吉良邸跡 (本所松坂公園)

②播州赤穂浅野家上屋敷跡 (聖路加国際大学)

※昼食休憩 (予約済み会場)

- ③西本願寺(築地本願寺)
- ④陸奥仙台松平家上屋敷跡 (日本テレビ)
- ⑤高輪泉岳寺
- 4. 説明:中央義士会会員
- 5. 会費: 4,300円 ※昼食代含む

当日、別途資料代徴収(コピー1枚に付き10円)

6. 申込:中央義士会メール chuogishikai@tokyo.email.ne.jp、

または090-2385-3224 (柿崎の携帯) にショートメールにて 参加者氏名と携帯番号を通知し、受付確認(中央義士会からの返信)後に、会費を下記宛に 郵便振替(青色の払込取扱票)にて振り込んで下さい。

中央義士会 00250-9-139100

振替用紙の通信欄には「1月28日忠臣蔵愛好会」とご記入下さい。

参加申込(振込み)期限は1月18日(木)といたしますが、参加申込者数が定員の60名になり次第、受付は終了させて頂きます。

7. その他:お申し込み後、欠席される場合は、下記メールまたは携帯に連絡をお願いいたします。 欠席された場合、会費の払い戻しはいたしません。

企画協力 中央義士会 後援 NPO法人忠臣蔵倶楽部 · 全国義士会連合会

企画実施 株式会社阪急交通社

メール <u>chuogishikai@tokyo.email.ne.jp</u> 当日連絡先 090-2385-3224 (柿崎)

令和5年 中央義士会 業務報告

進藤 務

		是旅 33
年 月 日	項目	備考
R5.1.15	案内状等発送作業	田町 リーブラ
1.22	臨時理事会	泉岳寺 講堂
1.22	第130回勉強会	泉岳寺 講堂
1.19	テレビ取材(三山ひろしの学問のす々め 2月25日放映)	泉岳寺、大石等切腹地(細川邸跡)
1.29	引揚げルートを歩く会	都内
2.4	赤穂義士321回忌法要	泉岳寺 柿崎理事長他4名参列
3.12	臨時理事会	泉岳寺 講堂
3.12	浅野内匠頭追憶の集い 323回忌法要	泉岳寺
3.13	イタリア大使館訪問・法要	柿崎理事長他9名
3.26	桜泉会	都内 大手町他
4.1	切腹地公開	大石等切腹地(細川邸跡)
4.2	臨時理事会	泉岳寺 講堂
4.2	第131回勉強会	泉岳寺 講堂
4.17 ~ 19	京都・赤穂訪問	柿崎理事長、松岡常務理事、能勢理事
5.28	臨時理事会	泉岳寺 講堂
6.3	イタリア共和国建国記念レセプション訪問	イタリア大使館 柿崎理事長
6.4	役員会	泉岳寺 講堂
6.4	第132回勉強会	泉岳寺 講堂
7.2	臨時理事会、会報発送作業	田町リープラ
7.2	赤穂義士墓域ガイドのためのガイダンス	泉岳寺 12 名参加
7.9	赤穂義士墓域ガイドのためのガイダンス	泉岳寺 11 名参加
7.20	イタリア文化会館にて大名庭園研究調査発表会	柿崎理事長、進藤理事
8.6	臨時理事会	泉岳寺 講堂
8.6	第133回勉強会	泉岳寺 講堂
9.2	福本日南命日法要	泉岳寺 柿崎理事長他9名
9.2	臨時理事会、赤穂義士顕彰碑設立委員会	泉岳寺 講堂
9月中旬	九州山鹿支部訪問並びに史跡探訪	柿崎理事長、松岡常務理事、能瀬理事、目木赤穂支部顧問
10.1	第134回勉強会・臨時理事会	泉岳寺 講堂
10.8	12月14日赤穂義士追憶の集い発送作業	田町リープラ
10.19	全国義士会連合会総会	泉岳寺
10.20	全国義士会連合会バスツアー	都内(赤穂義士関連史跡巡り)
11.5	臨時理事会	泉岳寺 講堂
12.3	臨時理事会、会報発送作業	田町 リーブラ、 泉岳寺 講堂
12.14	赤穂義士追憶の集い 会報 No75 発行	泉岳寺、編集委員会
毎月(除く 12月)	泉岳寺講談会(14 日)お手伝い	泉岳寺 講堂 坂藤評議員他
毎奇数月	泉岳寺浪曲会(第3日曜日)お手伝い	泉岳寺 講堂 坂藤評議員他
土日祝(7月~)	泉岳寺義士墓ガイド	泉岳寺 赤穂義士墓域

全国義士会連合会総会行われる

連合会総会が泉岳寺において行われた。 令和五年十月十九日に、三十年ぶりの全国義士会

なお、 ら武庸会の方々がオブザーバーとして参加された。 士会、赤穂義士顕彰会、赤穂義士会、NPO法人 笠間義士会、京都山科義士会、 りになられた。参加団体は、 せていただいた。 忠臣蔵倶楽部、 合により欠席。挨拶の代読と紹介を事務局にて行わ 全国の義士会九団体から三十三名の方がお集ま このうち、 中央義士会である。また、 京都義士会と大阪義士会は、ご都 北から、北海道義士会、 京都義士会、大阪義 新潟か



泉岳寺庫裏において 全国義士会連合会総会

スをチャーターし、 場を移して懇親会を開催した。翌二十日は、 動内容の紹介並びに今後の活動等が発表された。 階に移り総会。総会は会長挨拶、 後、 じつに、三十年ぶりの総会は盛会で、 まず、泉岳寺本堂において法要。その後、 講堂に移り余興の浪曲会。 都内忠臣蔵関連史跡を巡った。 夜は更に新橋に会 加盟義士会毎に活 大型バ 庫裏二

0)

歩が踏み出せた。 全義連加盟団体の方々の親睦が図ら 今後の協力体制構築に向けての

連合会会報でご報告する。 なお、 詳細は来年発行の全国義士会

(事務局

泉岳寺講堂において 中央区 港区 岡山市 京都市 新宿区 大田区 習志野市 大田区 藤井翼 福嶋博 原弘美 橋本光則 能瀬英和 長戸路瑞木 長谷川美佳

浪曲会 国本はる乃さんの浪曲 江戸川区 千代田区 日高市 赤穂市 大田区 松根健介 藤崎敏之

新入会員

ずは顔合わせと親睦が中心となったが、

た。全国的な活動に弾みがついたと思う。 るため一致協力していくことが確認でき 大変有意義であり、今後も忠臣蔵を広め

今年の七月から、泉岳寺の赤穂義士墓

京都市 文京区 杉並区 新宿区 地 区 小関新人 日下部晴彦 河上正昌 石束陽子 芳名

北葛飾郡 高安博美

栃木彩来 豊島総一郎 が、 なっているのである。 の赤穂義士の討入りは、 様のご要望により、 域において、ガイドを開始した。泉岳寺 からの参拝客が多くなった。歴史として いる。今年はコロナ明けもあって、外国

義士墓に詣でる方々に説明を行って

土日限定ではある

学の研究者により学術調査が行われてい が分かることを期待したい。 その庭園がほぼそのまま残っていて、 預かった、 た。大使館は大石主税など十名の義士を 何度か参加させていただくようになっ イタリア大使館主催の行事に、当会も 主税たちが切腹した位置などの詳細 松山松平家の屋敷跡である。 大

編集 柿崎輝彦 上原益雄

荻原

正大印刷社 蟹江 進藤 元 務

大田区

湯原玲奈 山田喜美子 矢野英樹

編 集 後 記

三十年ぶりに全国義士会連合会総会が

行われた。全国九団体から、三十三名が

参加された。

久し振りの開催のため、ま

海外でも評判に